



EDITORIAL

LA ARMADA DE CHILE Y LA ANTARTICA

Este año de 1987, que ya termina, ha concitado el interés académico, tanto institucional como nacional sobre la realidad antártica. El tema ha sido enfocado a través de varios prismas, tales como su situación internacional, sus recursos naturales, sus perspectivas económicas y geopolíticas y su invariable condición marítima.

El primer eslabón de esta fecunda cadena de sucesos enriquecedores del conocimiento de la Antártica, fue la clase magistral con que el S: Comandante en Jefe de la Armada, Almirante don José T. Merino Castro, dio inicio a la celebración anual del Mes del Mar, el día 2 de mayo. Su tema "La Antártica y el futuro de Chile ", una exacta y comprehensiva visión del quehacer y proyecciones antárticos, sentó las bases para el posterior desarrollo de enfoques particulares en ámbitos académicos especializados.

Revista de Marina dedicó su editorial del número 3/1987, "La Antártica, una realidad marítima" a destacar la permanente condición marítima del continente helado y las consecuencias que de ello se derivan para el poderío marítimo nacional.

Un seminario sobre la Antártica, organizado por el Ministerio de Relaciones Exteriores y efectuado entre el 9 y 13 de junio, ahondó en la significación internacional y nacional de esta región, dando especial énfasis a su notable dinamismo. Asimismo, examinó la sorprendente eficacia del Sistema del Tratado Antártico para la promoción de la investigación, la protección del medio ambiente, la convivencia pacífica multinacional y la conciliación de intereses, tanto entre los Estados parte del Tratado como entre éste y la comunidad internacional. Tuvieron una destacada participación en dicho encuentro el Capitán de Navío don Carlos De Toro Alvarez, con el tema "La presenciado Chile en fa Antártica", y el Capitán de Navío don Pedro Romero Julio, sobre el tema "La investigación científica en la Antártica.

Otro seminario, organizado por varios institutos y centros de investigación y la Oficina de intereses Marítimos de la Armada de Chile, se llevó a efecto del 11 al 13 de agosto en la ciudad de Viña del Mar, bajo el tituló "La Antártica, una realidad geopolítica ". En su desarrollo, de amplia cobertura temática, el pensamiento naval tuvo clara expresión por intermedio del Contralmirante don Jorge Martínez Busch, quien expuso la ponencia "La dimensión marítima de la Antártica frente al Derecho del Mar"; del Capitán de Navío don Ariel Rosas Mascaró, quien desarrolló el tema "Presencia y proyección de la armada chilena en Magallanes"; y del Capitán de Navío don Rubén Scheihing Navarro, quien presentó una completa visión del "Desarrollo chileno de la soberanía antártica".

Revista de Marina se asocia a este esfuerzo nacional dirigido a resaltar la importancia de una región que, enclavada indisolublemente en nuestra territorialidad, constituye —junto con la proyección hacia el océano Pacífico—, la nueva frontera que debemos conquistar. Esta meta es el desafío básico que enfrentan las noveles generaciones de hoy, ansiosas de lograr ese promisor destino nacional que une, en fecunda simbiosis, la esencial condición marítima de nuestro país con su sólida raigambre antártica, constituyendo ambas el sello auténtico del Chile futuro.

Con tal propósito, en esta edición se presenta un aporte adicional a esta misma temática general, enfocado desde una perspectiva institucional que abarca tanto la presencia histórica de la Armada de Chile en los primeros proyectos de nuestro acercamiento al Polo Sur —ocupación, poblamiento y desarrollo magallánicos— como las duras etapas de asentamiento y consolidación nacionales en la propia Antártica. Además, y con especial énfasis, considera las perspectivas de la creciente connotación marítima de dicho continente, cuyo desarrollo, por muy polifacético que sea, no puede concebirse ni alcanzarse sino íntimamente conexo a una realidad oceánica que lo circunda y lo condiciona de manera integral.

La Armada de Chile ha gestado y sostenido nuestro desarrollo magallánico y antártico sin ostentación, pero con una fidelidad, constancia, esfuerzo y sacrificio verdaderamente encomiables. En la medida que la nación le otorgue los medios adecuados para continuar con su insustituible rol en dicho entorno, seguirá aportando su capacidad y experiencia profesionales para contribuir a la gravitación de Chile en ese ámbito de relevancia mundial. Con ese renovado respaldo nacional será posible dar a la presencia chilena en el área toda la amplitud y calidad que la condición de miembro originario del complejo sistema antártico le exige, y que los insoslayables requerimientos de nuestra digna tradición le demandan.